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本报记者 刘伟

CBA也有“黑八”

“黑八奇迹”，曾经是NBA
一个专属名词，特指季后赛首
轮，第八名球队将领头羊拉下
马的神奇表现。在竞技体育领
域，这种以弱胜强的系列赛，自
然也就成了球迷津津乐道的话
题。纵观NBA六十多年的历
史，黑八奇迹一共出现了五次，
这种在平淡中迸发出的奇妙，
也成为NBA拥趸狂热的一个
重要因素。

平心而论，实力均衡，强弱
不那么明显，培植了NBA黑八
创造神奇的土壤。事实上，
NBA五次黑八全部出现在上
世纪九十年代以后，这段时间，
正是NBA通过全球化，实力更
加均衡，各队竞争力更强的一
段岁月。在CBA二十多年岁月
中，情况有所不同。由于实力的
悬殊，黑八几乎难得一见，迄
今，只出现了一次“准黑八”奇
迹，而这次“准奇迹”的背景，不
是外人，正是新疆。

2002-2003赛季是新疆征
战CBA的第一个赛季。季后赛
首轮，常规赛排名第四的新疆，
挑选了排名第八的北京。结果，
由于经验不足，新疆被北京队
3：1淘汰，惨遭一轮游。尽管国
内媒体习惯性将北京的神奇之
举称作“黑八奇迹”，但严格来
说，“准黑八”可能更准确一些。

此后，直到2014-2015赛
季季后赛首轮，东莞117：116逆
转取胜广东，才有CBA球队首
次在1/4决赛中以第八名的身
份战胜第一名。换言之，东莞队
成为CBA历史上第一支以第
八名晋级季后赛，避免被横扫
的球队。

尽管真正的黑八奇迹在
CBA还从未上演过，甚至第八
名从领头羊身上赢场球都是一
件非常困难的事，但历史终归
需要有人打破，高速男篮并非
没有这种潜质。

家门口不憷新疆

从2002年至今，山东和新疆
从未在季后赛碰过面，双方总共
在常规赛交手36次，新疆27胜9
负占据了绝对优势，其中，在乌
鲁木齐主场，新疆豪取18连胜，
从来没输给过山东。本赛季常规
赛两次交手，新疆横扫山东，不
管从哪方面来看，新疆都占据着
对战山东的绝对优势。

尽管历史交锋落于下风，
但具体分析下来，山东高速男
篮也有自己的优势。

首先，本赛季常规赛两次
交手，因为各种原因，高速男篮
没能祭出最强阵容，也没能使
出全部力气。双方首次交锋，高
速男篮主场106：120失利，在这
场比赛里，普莱斯缺席，山东单
外援出战，贾诚、陶汉林尚未回
归。第二次交手，高速男篮客场
输给了新疆33分，球队遇到的
困难更大。睢冉伤退，汤普森累
计违体犯规停赛，小丁感冒缺

席，李敬宇打了一节伤退，球队
损失了大半个主力阵容，输球
也就在所难免。

此番季后赛再相逢，除了
睢冉赛季报销无法出战之外，
高速男篮主要轮转球员悉数到
位。特别是作为新疆人的丁彦
雨航，在常规赛收官战中重新
找回了“MVP”的感觉。从某种
意义上来说，这场季后赛才是
新疆与山东本赛季第一次旗鼓
相当的较量。

除了人员的齐整，家门口
作战的高速男篮并不惧怕新
疆，至少在此前18次主场交手
中，高速男篮同新疆打成了平
手，难分伯仲。此外，普莱斯更
换邓特蒙，也给鲁疆整个系列
赛带来了X因素。

相比邓特蒙，普莱斯有身
高优势，也更年轻，三分线外的
火力更强，最重要的是，新疆对
普莱斯在山东队的位置不是太
了解。如果在这场遭遇战中，普
莱斯打对方一个措手不及，高
速男篮避免被横扫，甚至创造
奇迹，并非没有可能。

好戏不只鲁疆大战

在高速男篮主场迎战新疆
的同时，季后赛首轮其他三场
比赛也将于24日同时打响，其
中不乏广东大战四川、辽宁同
广厦这样颇具看点的对决。

易建联同哈达迪的恩恩怨
怨，最早结于亚锦赛。2009年亚
锦赛，中国男篮兵败津门，哈达
迪在决赛放易建联中投，挑衅
的手势比那场失利更让人记忆
犹新。多年以后的2015年，阿联
终于完成了复仇。在长沙亚锦
赛上，中国男篮半决赛战胜伊
朗，为重回亚洲之巅扫清了障
碍。易建联霸气的劈扣，以及为
队友赵继伟出头，怒怼哈达迪
的一幕，成为中国球迷对那届
比赛最深刻的记忆。

回到联赛，易建联、哈达迪
的对决已经无关国家荣誉，但
对两家俱乐部来说，胜利依旧
重要，因为这还是两支冠军球
队的较量。川粤常规赛两次交
手，两队在主场各取一胜，同为
冠军球队且季后赛经验丰富，
鹿死谁手，殊难预料。

作为实力最接近的两支球
队，辽篮同广厦的较量同样令
人期待。常规赛两次交手，辽篮
主场赢了广厦三分，客场广厦
赢了辽篮三分，双方实力之接
近可见一斑。2014-2015赛季，
辽篮、广厦曾在首轮遭遇，那个
系列赛郭士强首战被裁判吹罚
两个技术犯规，他却拒绝离场，
后招致篮协禁赛处罚。两年之
后，郭士强、李春江两位辽宁籍
主帅再度同场竞技，是裁判出
来抢镜，还是两位名帅唱主角，
值得一看。

此外，上海同深圳的较量，
算得上CBA版“吕布战群英”。
一个是凭借弗雷戴特超级球星
的力量脱颖而出的联赛新贵，
另外一个则是崇尚团队作战、
兵多将广的联赛老牌强队，到
底是超级英雄无解，还是团队
协作无敌，系列赛会给出答案。

李志刚

无论是作为“三大球”的
代表，还是整个体育界的尖
兵，中国足球一直在改革中领
风气之先——— 改革的彻底与
否，走没走弯路，是另外一个
层面的话题——— 但现在，足球
却被篮球抛在了后头。在“小
巨人”姚明当选中国篮协主席
之后，按捺不住的足球爱好者
开始发问，“足协主席什么时
候换啊？”

现任中国足协主席，是身
为国家体育总局副局长的蔡
振华，作为乒乓球界的风云人
物，无论作为运动员还是教练
员，抑或乒乓球运动的管理
者，均取得过巨大的成功，但
由“小球”跨界到“足球”，不少
人为蔡局长担过忧。蔡振华本
人，是于2014年1月在香河会
议上当选足协主席的，当时他
表示“足代会今后将每年召开
一次，执委会会议每年至少开
三次”。2015年8月17日，足球改
革发展工作会议在国家体育
总局举行，《中国足球协会调
整改革方案》正式对外公布，

当天晚上6点，针对足改发展
的有关情况，中国足协召开新
闻发布会，中国足协主席蔡振
华表示，愿意参加中国足协主
席的选举，“从足改方案出台到
现在，我的想法依然没变”。蔡
振华还特意强调，“中国足协领
导层改选，不是重新选择”。一
些媒体当时作出的解读是“蔡
振华若再当选中国足协主席，
按照足改章程，他将无法再担
任国家体育总局副局长，原来
的行政级别将进档封存”。

足协究竟何时改选？很多
局外人自作主张，将这个时间
点定为2017年1月的中国足协
武汉会议。在足协武汉会议召
开前夕，据国内某专业篮球媒
体爆料称，刚刚上任的国家体
育总局新任局长苟仲文有意加
快体育各项目协会改革的步
伐，对中国篮球的发展作出十
点重要批示，其中最吸引眼球
的当数“建议姚明担任中国篮
协主席并兼任中国男篮主教
练”。足球，会走到篮球前面吗？
出乎很多人意料的是，足协武
汉会议，压根就没有“足协主席
改选”的议题，为什么？有关信
息表示，“和中国篮协不同的
是，足管中心早在2015年8月17
日就已经和国家体育总局脱
钩，中国足协完全按照社团组
织的模式进行运营和管理。从
程序的角度讲，蔡振华是全国

足球代表大会合法选出的中国
足协主席，任期为四年。对于中
国足协来说，选举和罢免都遵
循严格的程序。根据《中国足协
章程》规定，不管是等额选举还
是差额选举，主席都是代表大
会选举表决后的结果。如果主
席不称职或者出现其他方面的
重大问题，需要被罢免，也必须
走会员大会的程序，而不是由
国家体育总局的领导要求更
换。”

看上去挺复杂，其实说白
了也简单，那就是“就改革而
言，中国足球不是走在了篮球
的后头，而是在其前头”。以任
期而论，中国足协主席改选，
应该是2017年底才应该讨论
的事情，到时候会有足球专业
人士应聘并当选吗？足坛“大
炮”郝海东此前回应了出任中
国足协主席的传闻，他表示那
是外界起哄，自己根本没有可
能出任足协主席，“这事不归
我管，跟我也核实不了。什么
事情大家别跟着起哄，而且这
个事情不是大家说的，是需要
任命的。那怎么任命我呢？我
是‘三无’人员，大家跟着说也
没意义。”当时的郝海东，应该
没有想到姚明真的会出任中
国篮协主席，如今“小巨人”已
经走马上任，“郝大炮”没准也
会“旧事重提”，提前准备一下
自己的竞选提纲了。

CBA季后赛今日拉开战幕，高速男篮主场迎战新疆

黑黑八八奇奇迹迹，，并并非非没没有有可可能能
五天的休整之后，CBA季后赛拉开大幕。最后时刻搭上季后赛末

班车的山东高速男篮，将在主场迎战联赛领头羊新疆。在很多人看来，
这会是一轮实力悬殊的系列赛，先不要说高速男篮能否晋级，能在新
疆面前避免被横扫就要烧高香了。然而，王侯将相宁有种乎？CBA历史
上，并不缺少“黑八奇迹”，且高速男篮如今人员基本齐整，还有普莱斯
这个X因素，一个“黑八”横空出世，不是没有可能。

言之有李

篮篮协协主主席席改改选选，，足足协协啥啥时时跟跟进进

挤进季后赛，高速男篮该奋发图强。 本报记者 王鸿光 摄
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